
归根者简介：
朱学卫，53岁，中共党员，汝州市温泉镇朱寨村人，现为朱寨村党支部书记、

村委会主任，汝州市温泉食用菌发展有限公司总经理，多次被评为平顶山市优秀
党务工作者、汝州市标兵党支部书记。

归根者感悟
感谢党委政府给我提供了平台，让我有机会带着村民一起种植香菇增收。

更感谢市委组织部的“归根”工程，让我更加如鱼得水地在乡村振兴道路上带领
群众致富奔小康。

7月8日下午，朱学卫来到汝州市
温泉镇朱寨村香菇种植基地香菇大
棚，查看香菇生长状况。

“目前气温高，香菇容易旺长，我
们必须按时在菇棚内喷水，降低棚内
温度，抑制菇苗快速生长，不然香菇没
有产量，菇农收益就会降低。”朱学卫
随手抽出一根菌棒边查看边说。

培育壮大村集体经济

2015年，朱学卫作出人生中一个
重大决定，从此与香菇结缘。

“我高中毕业后便到洛阳务工，干
过建筑工人，做过包工头，后来和朋友
合伙成立了一家建筑公司，他担任副
总经理。若不是村里的老书记和党员
代表到洛阳邀请我回村，或许我就在
洛阳一直干下去。”朱学卫说，2015年，
他回村担任村委会主任。

回村后，如何增加村集体经济收
入、带领群众增收致富，成为摆在朱学
卫面前的一个任务。

“朱寨村有种植香菇的传统，经过
村两委商议和考察后决定发展香菇种
植，2016年，我们成立汝州市温泉食用
菌发展有限公司，流转土地30余亩，
建起20余座香菇大棚。”朱学卫说。

“种植香菇第一年我们村集体收
入达到 10余万元。虽说 10万元在那
时候已经不是小数目，但这还不够，村
子发展干啥都需要钱，如何快速提高
村集体收入？我们决定出租香菇大
棚，并提供种植服务。”朱学卫说。

朱学卫给记者算了一笔账，一座
大棚承包费5600元，扣除水电费，村集
体的出租收入比种植香菇还高。朱学
卫说：“2019年，我们把菇棚按每平方米

20元的价格出租，收取承包费；同时，
村里统一制作菌棒出售给种植户。”

彼时，全村香菇种植规模也越来
越大，2019 年，全村种植香菇 600 多
棚，菌棒需求量大，村集体加工菌棒的
收入增加。2019年，朱寨村村集体经
济收入达到50万元。

做深加工闯新市场

目前，该村集体拥有香菇大棚100
余座，村集体年收入达到80多万元，
全村发展香菇种植大棚1580座，香菇
年总产值8000余万元。

香菇规模有了，承包户和村民也
挣了钱，但朱学卫还不满足。

“受新冠肺炎疫情影响，国外市场
萎缩，这两年鲜菇价格一直不高。”朱
学卫说，再者菇农丰产了却因疫情影
响道路不通砸在手里。“这种状况再持
续下去，将严重影响菇农的积极性。”

朱学卫决定上深加工项目。2021
年，该村筹资100多万元在朱寨村党群
服务中心旁建起一座1000平方米的村
集体深加工车间。与此同时，该村立
项申请注册朱寨香菇商标，为生产精
装干菇及香菇速食品做准备。

前段时间，该村利用驻村书记专项
资金已订购一台大型烘干机，本月月底
设备就能进场，“届时我们可以把鲜菇
烘干，干香菇易储存，销售价格也高。”
朱学卫说。

朱学卫说：“市委组织部
组织实施的人才‘归根’工
程，为我们引才、引智、引先
进设备提供了平台和机会，
我们有信心做大香菇产业，
带领群众致富奔小康。”

朱学卫：

返乡种菇
壮大村集体经济

□本报记者 魏森元 文/图

归根者简介：
李伟旗，56岁，宝丰县十大乡土人才，平顶山益康农业有限公司董事长。

归根者感悟：
农业发展必须依靠科技进步，我将继续加大科技引入力度，让高科技

助力农业丰产丰收，带动乡亲们一起致富。科技进步必须有科技人才支
撑，市委组织部组织实施的人才“归根”工程，为我在农村广阔天地发展带
来了更多的机遇和支持。我将加倍努力，在科技助力农业发展的道路上
贡献自己的全部力量。

7月 14日，在位于宝丰县商酒
务镇张庄村益康农业生姜种植基地
内，已经出土的姜苗一片碧绿，预示
着又是一个好年景。在基地内的水
肥一体化节水滴灌系统控制室，李伟
旗正在操作系统，为姜苗浇水施肥。

外出创业事业有成

李伟旗是土生土长的张庄村
人，高中毕业在家当了 3年电工。
1987年，不甘心像父辈那样“面朝
黄土背朝天”的李伟旗按捺不住外
出闯荡的心，带着刚刚新婚几个月
的妻子来到市区，在姑妈的帮助下
加入了创业大军。

靠着吃苦耐劳和诚信经营，李
伟旗慢慢站稳了脚。从童装到成人
服装，他的生意越做越红火。1995
年10月，李伟旗在体育路上接了个
服装店，从接手到春节短短几个月
的时间，李伟旗除了把3万元的转
让费挣回来之外，还净挣了两万多
元，这让他的生意走上了快车道。

此后，李伟旗先后开过饭店，
经营过建材，渐渐地有了不少积蓄。

智慧农业绘就“姜”来

2014年，李伟旗回到老家流转
680亩土地种小麦、玉米、黄豆、红
薯，还种过300亩的中药，可令李伟
旗没想到的是，短短3年时间自己带
回来的400万元赔了个一干二净。

痛定思痛，不服输的李
伟旗认真查找原因，借钱、贷
款再次投入到农业生产中。

李伟旗发现，自己流转的
土地多为丘陵地，土地贫瘠。

为此，他找专家寻找改良土地的方法。
土地改良了，产量也随之上

升，从此前的亩产二三百斤（1斤=
500克）到现在的上千斤，加上这几
年粮价上涨，李伟旗慢慢缓了过来。

2019年，李伟旗从山东生姜研究
院引进全新产品“生姜1号”开始试种，
当年就获得了大丰收。2020年，他又
投资100多万元修建了储藏地窖。后
来，他花17万元引进以色列水肥一体
化滴灌系统，该系统可以精准浇水、施
肥，提高了生姜质量和产量。

李伟旗的生姜种植基地有开
沟机、种姜机、覆膜机、覆土机、洗姜
机等机械和水肥一体化滴灌系统，
如今已实现了机械化、自动化。

如今，李伟旗通过流转，种植
1700亩小麦、玉米，100亩桃树、梨树
和核桃树，300亩生姜。

随着益康农业生姜种植的产
量、品质不断提高，该基地因示范作
用好、辐射带动强被选为宝丰县唯
一一个农业科技示范展示基地，他
本人也获评“宝丰县十大乡土人
才”。李伟旗通过“公司+基地+农
户”模式，在全县多个乡镇带动起了
许多种植户，推广面积近2000亩，形
成了蓬勃发展的生姜产业。

为进一步增加生产效益，拉长
产业链条，目前益康农业生姜种植
基地在准备扩大规模的基础上，已
经研发出了姜丝、姜茶、姜糕、姜糖
等深加工产品，还正在与外地公司
合作上马生产线，以更好地带动周
边生姜种植户提高收入，把生姜产
业链条拉长、产业做大，助力乡村
振兴。

李伟旗：

科技助力
智慧农业绘“姜”来

□本报记者 巫鹏 文/图
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朱学卫在香菇大棚内查看香菇生长情况 李伟旗（右）在田里查看姜苗生长情况


